

FERRO

CARRILES.

De Palma a Manacor y La Puebla.
 3 1/2 (mixto)—8 1/2 m. y 2 1/2 t.
 De Manacor a Palma y La Puebla
 3 1/2 (mixto), 8 m.—3 2/3 t.
 De La Puebla a Palma y Manacor.
 3 1/2 (mixto), 8 1/2 m. y 2 1/2 t.
 Los sábados de Palma a La Puebla a
 las 4 tarde y los domingos de La Puebla
 Palma, a las 5 tarde.
 Los días de mercado en Inca.
 De Inca a Palma 2 t.

LA OPINION.

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-
 te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Bar-
 celona.—Miér. 2 25 t. Mahon por Alcudia.
 —Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barce-
 lona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
 —9 m. Mahon por Alcudia.—Miér. 3 t.
 Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon
 —10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado
 6 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
 Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
 Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

EL FIN DE LA IZQUIERDA.

No ha podido menos de llamar la aten-
 cion de todos los hombres politicos la ac-
 titud en que ayer apareció «El Progreso»
 respecto de la izquierda dinástica. Ha sido
 este ilustrado colega uno de los padres de
 la agrupacion mencionada, y puede decir-
 se que por espacio de medio año no ha te-
 nido el nuevo partido defensor más entu-
 siasma ni apoyo más valioso.

Pero como aquello que empieza mal no
 suele ser susceptible de remedio, la iz-
 quierda dinástica ha marchado desde su
 nacimiento de mal en peor y enajenán-
 dose las simpatías de todos cuantos la ha-
 bían acogido con benevolencia y aun de
 muchos que le habían ofrecido su apoyo
 incondicional.

Los demócratas dinásticos vieron con
 agrado el movimiento; pero tales fueron
 las vacilaciones a que se entregaron los
 fundadores del nuevo partido y a tales
 exageraciones llegaron en aquella confec-
 cion de fórmulas, que la democracia di-
 nástica tuvo que separarse de los izquier-
 distas.

Después de este golpe terrible para la
 izquierda vinieron las excoisiones del ge-
 neral Socías, los disgustos del general Be-
 ranger y las luchas originadas por la fu-
 sion de los comités, que todavía no se ha
 realizado, y que hace cuatro días nos ocu-
 paremos muy pronto y de que ya tendrán
 noticia los directores de la izquierda.

Sólo le faltaba a la izquierda dinástica
 malquistarse la voluntad de los progresis-
 tas demócratas, que tanto calor la dieron
 en su formacion, y esto ya lo ha conse-
 guido, a juzgar por la actitud de «El Pro-
 greso», que no puede ser ni más clara, ni
 más determinada, ni más hostil.

La izquierda dinástica llevaba algun
 tiempo como anulada, y sin duda para
 dar fé de existencia ha celebrado su últi-
 ma reunion, adoptando el temperamento
 que marca la proposicion del señor Mon-
 tero Rios. Esta actitud guerrera, sin causa
 ni motivo; esta actitud belicosa, con la
 que no están conformes ni siquiera los
 que componen la totalidad de dicha agru-
 pacion, es la causa principal de la hostili-
 dad que manifiesta «El Progreso» y sirve
 de fundamento a un artículo que anoche
 publica «La Nueva Prensa» dando por
 muerta a la izquierda dinástica.

Los únicos que están contentos con esas
 actitudes tirantes son los conservadores, a
 quienes agrada en extremo todo lo que

sea oposicion violenta y ensañamiento
 contra el Gobierno. Estos no pueden re-
 primir el aplauso cada vez que la izquier-
 da acentúa el camino de la oposicion, sin
 que estos aplausos, cuyo móvil comprende
 cualquiera, basten para abrir los ojos a los
 que están sirviendo ciegame de instru-
 mentos a causas y principios que no son
 los que representan y defienden.

Los conservadores tomaron con vivo in-
 teres la formacion de la izquierda, la aten-
 taron en sus primeros pasos y no cesan de
 empujarla en un camino peligroso, donde
 por de pronto no ha cosechado más que la
 animadversion de agrupaciones más avan-
 zadas que en un principio fueron benévo-
 las por los ideales con que la nueva agru-
 pacion apareció.

Las consecuencias de la última reunion
 han empezado ya a vislumbrarse; las pa-
 labras del señor Martos en el salón de
 conferencias, la actitud reservada de al-
 gunos periódicos demócratas de gran pu-
 blicidad y el disgusto manifestado por las
 publicaciones que más arriba menciona-
 mos, son síntomas bastantes para que pue-
 da apreciarse el porvenir que al novel
 partido espera si continúa devorado por
 las impacencias y por los egoísmos que lo
 impulsan.

La injusticia de aquel movimiento se
 empieza a ver con entera claridad; la falta
 de razon de la disidencia empieza a paten-
 tizarse, sin que hayan sido necesarios más
 de cuatro meses para que el tiempo, con
 su eficaz accion, lo ponga todo al descu-
 bierto y reduzca las cosas a sus naturales
 proporciones.

Mucho más hemos de ver todavía en
 este sentido; los sucesos han de seguir
 dándonos la razon a los que combatimos
 la izquierda siempre y condenamos el mo-
 vimiento desde su aparicion con la mayor
 energia; los mismos partidarios de la agru-
 pacion se han encargado de cumplir nues-
 tros juicios y conjeturas.

(Iberia)

EL MANZANILLO.

Epocas tristes hemos atravesado; pero
 las páginas más vergonzosas que registra
 la historia moderna corresponden a las in-
 moralidades de los últimos tiempos del
 reinado de D. Isabel II y al creciente re-
 bajamiento político del periodo histórico
 que empezó en 1875 y sigue todavía.

Los programas, los principios son puros
 pretestos; los compromisos contraídos, pa-
 labras escritas en el agua; no hay más
 que ambicion; miserables ambiciones de

hijos ilustres que brillaron, y la altura
 en que hoy se encuentra la literatura
 nacional.

Se hace necesario que esta falta no se
 lamente; y, tal vez, mientras estas líneas
 escribo, hay alguien que se ocupa de
 ello. Esto que puede ser, y que quizás es,
 yo no lo sé; pero mientras tanto para
 ejercitar mi pluma, escribiré sobre ello
 algunas líneas.

Decía el sábio D. Gaspar Melchor de
 Jovellanos, que aun había de venir el que
 hiciera la Historia de Mallorca; y esto,
 que dijo cuando en nuestra isla estuvo
 desterrado, se ha cumplido hasta hoy
 exactamente.

Acaso el que ha de hacer la Historia de
 Mallorca no haya de venir, pero es lo
 cierto que la obra no se ha hecho aun.

Entretanto se me dirá ¿pero no se han
 publicado historias de nuestra isla? es cer-
 to; pero no lo es menos que ninguna lle-
 na las condiciones indispensables. Las
 que he visto son la «Historia general del
 reino de Mallorca» hecha sobre los cro-
 nistas Dameto y Mut por los Sres. Mora-
 gues y Bover; las «Noticias histórico-to-

medro. Mucho se ha hablado contra los
 cantonales, y repetidas veces y con dure-
 za les hemos censurado; pero al menos
 había entre ellos alguna conviccion, a lo
 menos arrojaban un peligro, pero la
 política que hoy bulle en los partidos
 dinásticos, con los ojos vueltos siempre a
 las olles de Egipto, no tiene fé, ni sabe lo
 que es dignidad política, ni procura si-
 quiera salvar las apariencias.

Ahora sí que es fuerza apartar, de lo
 que pasa, la vista con horror y el estóma-
 go con asco: la política a la moda es ver-
 daderamente repugnante. Y entre tanto
 saltimbanquis, entre esos contagiados de
 lo que podríamos llamar el virus de estos
 tiempos de la restauracion, descuella un
 hombre de gran talento, de vasta erudi-
 cion de elocuente palabra; un hombre do-
 tado de todas las cualidades para ser un
 gran estadista y figurar en la histeria co-
 mo una de esos seres, cuyo recuerdo
 bendicen siempre los pueblos, si la fatali-
 dad no hubiese querido que ese hombre,
 como los «gettatores» italianos, llevase en
 sí la coalidad de dañar a cuanto se le
 acerca.

Antiguo demócrata perteneció al nú-
 mero de los que en 1868 se opusieron al
 establecimiento de la República; monár-
 quico de la revolucion contribuyó en pri-
 mer término a la caída de D. Amadeo;
 votó luego la República y conspiró contra
 la República; pudo al lado de Ruiz Zor-
 rilla y dividió a los demócratas progresis-
 tas; vino la formacion de la izquierda, y
 él se quedó a verles venir aconsejando a
 sus amigos que se fuesen a la zurdería di-
 nástica.

¿Qué es ahora el Sr. Martos? Un ser que
 sufre una nueva metamorfosis, como con-
 secuencia de aires respirados en la Casa
 de Campo. Su último acto ha ido más allá
 de lo que podía creerse, aun refiriéndose
 a un hombre tan ágil para saltar de un
 lado a otro.

Era de creer que ni menos se habría
 encarnado en él alguno de los principios
 demócratas con tanta elocuencia por él
 propagados; pero hoy sabemos que para
 el Sr. Martos todo es cuestion de poco
 más ó menos. ¿Qué no había de esperar,
 tratándose del matrimonio civil, de dero-
 gar el inicuo decreto del Sr. Cárdenas,
 que el Sr. Martos abogaría, ó votaría cuan-
 do menos el restablecimiento del dere-
 cho sancionado por la Revolucion de Se-
 tiembre? Pues no: el Sr. Martos, a pesar
 de sus antecedentes demócratas, a pesar
 de sus afinidades con la izquierda, que

pográficas de la Isla de Mallorca» por el
 ya nombrado Sr. Bover; y el *Cronicon*
Majoricense, que, en la actualidad, publica
 el distinguido literato D. Alvaro Campa-
 ner y Fuertes. Pero permítaseme sobre
 ellas un ligero exámen.

Debe saberse antes, que, amante como
 el que más de las glorias patrias, respeto
 como se debe a sus bienhechores por
 cualquier concepto y por consecuencia a
 los que han llevado ó llevan un grano de
 arena más a la balanza sublime de la
 historia. La historia que escribieron Mo-
 ragues y Bover no viene a ser más que
 las crónicas de Dameto y Mut, con un
 tomo de notas, obra inconexa, que care-
 ce de unidad y de proporcion, y que si
 tales cualidades tuviera llenaría a mi pa-
 recer las condiciones apetecibles. Promet-
 tieron los editores publicar un cuarto
 tomo que llegase desde 1650 (que es don-
 de concluye la obra,) hasta nuestros días;
 y esto no se ha cumplido; así es que no
 sabemos los grandes hechos, y no cono-
 cemos a los grandes hombres que desde
 entonces ha dado Mallorca.

Las Noticias de Mallorca del Sr. Bo-

quería, con las demás minorías la deroga-
 cion del célebre decreto, se puso del lado
 del gobierno y votó una proposicion pre-
 sentada de no ha lugar a deliberar, pro-
 porcionando un triunfo al gobierno y una
 derrota al partido en el cual hizo ingresar
 a sus amigos.

Para la izquierda será el Sr. Martos lo
 que ha sido siempre para los partidos en
 que ha figurado; un elemento de descom-
 posicion: lo único que quizás puede librar
 a la izquierda de esa influencia deletérea
 es la circunstancia de no haber ingresado
 en ella el Sr. Martos manifiesta y decidi-
 damente.

Las verdaderas alianzas contraídas por
 el Sr. Martos lo fueron en la Casa de
 Campo.

Ya saben pues, esos conquistadores del
 Sr. Martos la suerte que está reservada.
 Perder la partida.

No hay mal que por bien no venga.

(Gaceta de Cataluña.)

ECOS POLÍTICOS.

Era de suponer...
 Lo que pasó en el Congreso estaba,
 como suele decirse, en la atmósfera. El
 voto del Sr. Martos y de sus amigos,
 contrario al de la izquierda y acorde con
 el de la mayoría, no causó sorpresa a los
 que se fijan en los signos del tiempo.

Y entre estos signos, ninguno tan claro,
 tan evidente, tan preciso como el artículo
 que *El Progreso* había publicado.

Hé aquí, en breve compendio, algunos
 de sus párrafos más salientes:

«A la hora presente no cabe duda nin-
 guna acerca de los peligrosos derroteros
 por donde ha de caminar en lo sucesivo
 la política de la izquierda. La nueva par-
 tialidad parecía destinada a corregir los
 errores y dulcificar las pasiones de los
 antiguos partidos. Pero lejos de corres-
 ponder en este punto a lo que de ella
 debía esperarse, copia y exagera con en-
 tusiasmo, digno de mejor suerte, las fla-
 quezas consuetudinarias de nuestros gru-
 pos militares...»

El criterio de patriótica prevision a que
 ajusta su conducta nuestro elocuentísimo
 amigo el señor Martos, no se complace
 bien con las exageraciones que predomi-
 nan en los consejos del tercer partido.
 Sus insinuaciones han sido constantemen-
 te opuestas al pesimismo desconsolador
 retratado en la oposicion trascrita.

Ocioso nos parece añadir que, si la
 izquierda persiste en caminar por los pe-
 ligros derroteros que la trae el resultado
 de la reunion de ayer tarde ha de tardar
 poco tiempo en lamentarse de su funesta

ver, aparte de los muchos datos que lle-
 van y de las condiciones topográficas, es
 como historia un libro elemental; pero,
 sea como quiera, observo que en todos
 los autores hay pocos datos, pocas noti-
 cias de la importante dominacion árabe.
 Respecto a la obra del Sr. Campaner, es,
 a nuestro modo de ver, mas un libro de
 datos, de documentos para la historia,
 que una historia completa.

Tal es segun mi parecer, el estado en que
 se encuentra la historia de nuestra isla;
 por otra parte, abrigo la esperanza de que,
 tarde ó temprano, se hará; se hará si,
 porque no puede quedar relajado a la re-
 gion del olvido lo que fué Mallorca, lo
 que fué este verjel hermosísimo, que
 tanto poder tuvo un día: se hará la *His-
 toria general de Mallorca*, porque es ne-
 cesario que resuciten nuestras pasadas
 glorias, que se recuerde lo que fué esto
 que tanto codiciaron fenicios, cartagine-
 ses, romanos, bárbaros, árabes, moros,
 y que aun es hoy codiciado de las nacio-
 nes extranjeras; y el día que se haga se
 resucitarán hecho, hombres, biografías,
 glorias, poder, grandezas, que hoy se ha-

FOLLETIN.

HISTORIA DE MALLORCA.

FELIPE BAUZA.

Ocupado en mis trabajos particulares,
 hace tiempo que no he podido escribir
 un artículo para la OPINION; hoy voy
 a ocuparme de una cuestion importante
 cual es la que señala el epigrafe que
 encabeza estas líneas.

Es verdaderamente deplorable que Ma-
 llorca conozca tan poco sus grandes he-
 chos y sus grandes hijos. Esto que yo
 lamento, está reconocido por cuantos es-
 critores ilustres cuenta actualmente nues-
 tra isla.

Es cierto, muy cierto que entre ellos
 hay alguno conocido por el mundo litera-
 rio, que bien pudiera llenar este vacío.
 Mallorca no cuenta como debiera con
 una *Historia General* que esté a la altura
 que reclaman los hechos consumados, lo

tigereza. Los hombres graves de la política se apartarán de una parcialidad que así contradice sus naturales exigencias, y si el gobierno del Sr. Sagasta cae á su impulso, será para restablecer el imperio del señor Cánovas. La izquierda no está aún en condiciones de recoger la herencia de sus manos.»

Estas palabras, pensábamos ayer leyendo «El progreso, no pueden ser más elocuentes.

Poco despues nos obligaba á cambiar de opinion el señor Martos.

Lo más elocuente que puede haber son los hechos.

El señor Martos se cansa de izquierdear...

¡Oh es hombre que sabe dónde tiene su mano derecha!

A los centralistas no les satisface y miran con recelo la benevolencia del señor Martos para con la situación.

Hé aquí lo que dice la «Gaceta Universal:

«Si el Sr. Martos llegase á influir directa y realmente en nuestro partido, podría quizás obtenerse por algún tiempo, tal vez muy limitado, cierto benévolo apoyo; pero podría éste producir recelos en otro extremo, recelos que al trocarse en desconfianzas, y al no oponer el conveniente contrapeso facilitarían la absorción de nuestra política por los proyectos del Sr. Martos; y acordarían la vida del partido liberal y sinceramente dinástico.

Pero ya podremos con calma y conocimiento de los hechos estudiar estos nuevos rumbos de la política, bastando por hoy con lo que dejamos consignado.»

Ya ve el Sr. Martos cómo agradecen sus trabajos los fusionistas.

El papel Martos sigue en alza. Ha circulado estos días la especie de que don Cristino iba á ser nombrado embajador en París, mas todo el mundo conviene en que semejante cargo no puede satisfacer en modo alguno los deseos de dicho señor, cuyas miras son mucho más elevadas y pretenciosas.

Martos es hoy el coco de todos los partidos monárquicos, y su equidistancia de las agrupaciones políticas que hay en España infunde pavor á ministeriales, á izquierdistas y á conservadores.

El día ménos pensado, sus transacciones con el constitucionalismo dominante le llevarán á la presidencia del Congreso y de allí á la del Consejo de ministros.

Esta espada de Damocles pendiente de la cabeza de Sagasta, desprestigia grandemente al gabinete fusionista, el cual pudiera muy bien tener contadas sus horas.

Mucho ha perturbado la reunion la clara inteligencia de *El Progreso*, cuando para combatir una resolución que él mismo aconsejó hace poco, tiene que acudir al arsenal de los fusionistas en busca de argumentos que, por lo gastados y desacreditados, resultan ya *chirles*.

Deploramos el mal humor del colega, y deseando contribuir con él á la función de desagraros que en honor del Sr. Martos celebraron los izquierdistas, copiaremos la conversacion habida en los pasillos del Congreso entre el elocuente orador demócrata y varios diputados de la izquierda;

«Becerra.—Te digo, Cristino, que ni directa ni indirectamente se te ha aludido; yo no había de negar la evidencia.

Merelo.—Estando tus amigos, estando

yo, nada se ubiese indicado en contra tuya, sin una protesta de mi parte.

Moret.—Le aseguro á usted que nada más lejos de nuestro ánimo que el molestarle á usted en lo más mínimo.

Gasset y Artime.—No se le ha atacado á usted; yo le hubiese defendido.

Martos.—¿Usted? Permitame usted que lo dude, porque hace días que me ataca *El Imparcial*.

Gasset y Artime.—¿*El Imparcial*?

Martos.—Sí, señor, *El Imparcial*, porque es el que me ha indicado para la Embajada de París, y eso, en estas circunstancias, es casi un insulto.

Gasset.—Me hará V. la justicia de creer que yo no he visto la noticia.

Martos.—Pues siendo mi amigo, ha debido V. reprender á quien quiera que lo haya hecho.

Gasset.—Lo hice.

Martos.—Y rectificar la noticia.

Gasset.—Le aseguro á V. que tengo buena intencion.

Martos.—Si; pero el periódido de V. tiene malas palabras.

Por último, llegó Montero Rios, que aseguró al Sr. Martos que la discusion habia sido mal interpretada.

Ahora sí que sale asadita y bien mondada aquella castaña de que habló *El Progreso*.

LA OPINION.

PALMA 20 DE FEBRERO DE 1883.

El sabio *consabido refuerzo* del colega federal, se ha sentido picado en lo más sensible, y en motivo de se censurar á los cajistas del periódico donde despacha á su gusto, echa espumarajos de bilis y habla de hormigas, insectillos, infusorios.... Siempre hemos creído que el cartagenero *refuerzo* era muy entendido en zoología y que conocia á Buffon al dedillo.

Si conociera tanto la gramática y el sentido comun como la historia natural, nadie se reiría de él como ahora.

¡Y que no haya podido digerir ese prójimo la derrota de cuando las últimas elecciones! Que le compren un sillón, y así arrellanándose en él, podrá delante del espejo ensayar la postura que más le acomode, y hacer el aprendizaje para cuando le toque el turno.

¡Cuidado con ese *Bufón*!

Un vecino de la calle del *Estudio General*, estropeó días pasados su carruaje al chocar con las célebres torrapuntas de las celeberrimas obras de la casa del teniente de Alcalde *consabido*.

Quousque tandem... podríamos exclamar: pero no tenemos carruaje.

Y á propósito: la otra tarde vimos apostado un vigia, y oímos golpes de piqueta.

No llovía ni andaba por allí ningun municipal.

En lugar de *mimos radicales* nos hicieron decir ayer nuestros cajistas *mismos radicales*.

Y... omitimos otras erratas.

El órgano federal que tan purísimo se muestra y que tan á colacion saca la llamada apostasia de Castelar, podría merecer el dictado de imparcial y justo, si comprendiera en el mismo anatema á los ex-federales republicanos Salmerón, Cervera, Chao, Gonzalez Chermá (cantona-

ral, Mariana Pineda.

En la villa de Deyá nació á mediados del siglo XVIII un niño á quien se puso por nombre Felipe Bauzá. Desde jóven se dedicó á la carrera de marino y entró en la armada en un buque que estaba á las órdenes de un tío suyo. Ascendió con el tiempo y cuando capitán de navio de los dedicados á hidráulica fué designado á un viaje de circunnavegacion. Era muy amigo del célebre sabio francés Alejandro de Humbolt que por este tiempo se hallaba en América, ocupado en sus exploraciones científicas. En el viaje al rededor del mundo, que verificó nuestro Felipe Bauzá, hizo observaciones importantísimas, que siempre le agradecerán las ciencias matemáticas y geográficas, además nos dejó escrito todo el viaje. Cuando hubo regresado de este viaje fué nombrado director del depósito hidrográfico de Madrid, en que hizo el primer mapa general de España y Portugal exacto que hubo; trabajó con incansable afán, en todas las obras que de aquel centro salieron. Sus conocimientos eran tan grandes, que de él se valían los sabios de

lista por mas señas y uno de los que se levantaron en armas contra la Asamblea) y otros y otros, y todos firmantes del manifiesto de Abril; es decir, demócratas progresistas, de la familia con quien se ha coaligado el purísimo *Comercio*.

¿Porqué tanta saña contra unos y tanto mimo ó benignidad con muchos otros?

Ya dijimos el otro día que *concupiscencias*, se escribe *concupiscencias*.

Desersiones, se escribe con c.

Verter nuestra opinion, mucho verteros.

Miciones, ¿que querrá significarse con esta reunion de letras?

Señor *refuerzo*, deja V. el periodismo que esto es harina de otro costal. No sea V. apóstata como Juliano, y recuerdeaquello de: zapatero á tus zapatos.

Llamamos nuevamente la atención del Sr. Alcalde acerca de la mala calidad del vino que se expende, y volvemos á repetir, si se multa á los vendedores de leche adulterada (porque no se castigan las adulteraciones del vino que es el principal alimento del pobre?

De las dotes de energía del Sr. Alcalde espera el público la correccion de todos los abusos. ¿Lo hará sin contemplaciones de ninguna clase y caiga el que caiga, como suele decirse?

Lo esperamos; porque sino habria derecho para exclamar: *los mismos perros con distintos collares*.

Leemos en *El Liberal* de Mahón:

«Estos días hemos tenido el gusto de tener, entre nosotros á D. Manuel Rico Colom, delegado en esta Provincia de don Manuel Ruiz Zorrilla, que ha pasado á esta ciudad con una mision del comité central.

El Sr. Rico salió ayer para Palma.»

Esperamos ver en breve el fruto que llegue á sacar del partido *zorrillista* de Palma, si lo hay, ó de los hombres de *El Demócrata* que tienen por bandera el manifiesto de Abril y se adjudican el dictado de demócratas progresistas como don Manuel.

Lo grande y piramidal, estimadísimo *refuerzo* del *Comercio*, no es el tacharnos esos barbarismos que nos señalais.

Lo grande y piramidal y hasta monstruoso y morrocotudo es dar por barbarismo la palabra *lilliputiense*.

¿Querria V. decirnos, señor ignorante, qué diccionario hay, medianamente acreditado, que no lleve el artículo *lilliputiense* escrito con *ll*, por mas que algunos los lleven con *l* también?

Lo primero de todo es saber corregir.

«¿Hay nadie que sea capaz á adivinar...»

Un ratoncillo del *Comercio* inserto en su número de ayer.

Y en efecto *nadie* es capaz de adivinar lo que el *consabido refuerzo* quiere decir.

Hace algunos días que se encuentra en esta acompañado de su Señora esposa, Mr. Kolosczin antiguo y distinguido diplomático que ha representado en varias costas de Europa á Rusia, y que hace años residió mucho tiempo en Madrid como Secretario de la Embajada Rusa.

Saludamos afectuosamente á los distinguidos viajeros, deseando les sea agradable su permanencia en esta Isla, que ya otra vez han visitado.

Europa para consultarle sus dudas; él hizo cartas dorróteras y rectificó las posiciones topográficas. Todos los historiadores, y en especial los extranjeros tributan elogios grandes á nuestro ilustre paisano, proclamándole, *el hombre grande de la Europa*, y no ya de Mallorca, ni de España. Cuando fué diputado por Mallorca en 1822 las córtes le encargaron la formación de los planos de las provincias marítimas de España, pero le tocó su turno de martir de la patria y de la libertad. Ocurrió la reacción de 1823 y la abolición del sistema constitucional, y la *real sala del crimen de Madrid en 1826 le condenó á muerte en garrote*, ¿Qué mal habia hecho? ¡era liberal! y el hombre ilustre cuando el inmortal autor del *Informe sobre la ley agraria*, Jovellanos era desterrado á Mallorca; cuando D. Gabriel Ciscar pasaba á Gibraltar para sustraerse de la muerte; cuando los grandes hombres de España, que habian conservado la nación y el trono, á quien le diera á los conquistadores de su patria, habian de huir, ó ser ejecutados, Felipe Bauzá logró escapar de las manos del déspota, y

Ha fallecido nuestro querido particular amigo D. Bartolomé Janer, persona apreciada de cuantos le conocian.

Acompañamos á su familia en su justo dolor.

Ayer, al relatar la fuerza armada que acudió al incendio de la plaza de las Copiñas, á prestar su auxilio, ya contribuyendo á la extincion del fuego, ya manteniendo el órden, omitimos á los tripulantes del cañonero *Alsedo* que, en cuanto tuvieron noticia del incendio concurrieron al lugar del siniestro.

Se están prosiguiendo con actividad las obras de construcción de la carretera de Palma á Sóller por Valldemosa y Deyá.

Hace pocos días se recibió ya terminada uno de los trozos y actualmente se está haciendo el replanteo del último, de modo que no hemos de pasar mucho tiempo sin ver terminada aquella importante obra.

El diputado provincial D. José Vidal y Rubí llegó anteaayer de Mahón por la vía de Alcudia, con objeto de tomar parte en las deliberaciones de la Diputación.

Nos asociamos al deseo manifestado por nuestro querido colega el *Balear* de que se proceda á la recomposicion del piso del paseo del Borne.

Hace cuatro ó cinco años que se hizo nueva una tercera parte de él, poco más ó menos y tanto ésta como las restantes están hoy que da grima verlo.

Seria, pues, un beneficio que el público agradecería, el arreglar de un modo decoroso aquel paseo.

Va cundiendo entre los propietarios el deseo de fomentar en sus respectivas fincas el cultivo del eucalipto, árbol que reúne condiciones higiénicas de primer órden.

Ultimamente se ha hecho una muy importante plantación de ellos al rededor de las lagunas ó marismas de Sta. Ponsa y la Porrassa, alquerias bastante castigadas por las emanaciones pútridas de aquellos focos de infección, con objeto de contrarrestar, por medio de las cualidades salubérrimas de dichos árboles, los funestos efectos que en la salud de los colonos y demás labriegos causaban los miasmas de las lagunas.

Aplaudimos de todas veras este pensamiento, que quisiéramos tuviese muchos imitadores.

Se ha levantado un caserón en la plaza del Mercado, en el cual, á lo que se dice, han de exhibirse las figuras de cera que fueron traídas hace pocos días de Barcelona.

Mal año para los vecinos de dicha plaza.

Porque como seguramente habrá el indispensable organillo...

Empiezan á llegar ya á esta ciudad partidas de quintos del presente reemplazo destinados al Regimiento de Filipinas que guarnece esta plaza.

El vapor *Jaime II*, que vino ayer de Valencia, trajo carga general, la balija y ochenta y tres pasajeros, entre ellos muchos quintos destinados al regimiento de Filipinas.

se refugió en la capital de la Gran Bretaña. En su expatriación se llevó sus papeles, y ya en Inglaterra fué apreciado como se debia; el rey de aquella nacion le condecoró con la Xarretera, le pensionó, y nuestro paisano hizo importantes trabajos. Despues fué *indultado* por el gobierno español, é instado varias veces para que volviese, pero él no quiso mientras no variasen las circunstancias y murió en aquella capital en 1833. Fué enterrado en Westminster, al lado de los grandes hombres de Inglaterra, y en su sepulcro puesta una inscripcion de oio *Beneficios de la tiranía, del despotismo!*

¿Quien será el hombre inmortal que relate á la posteridad, tantas glorias, y tantos infortunios de nuestra isla! ¡Dichoso *Jenofonte!*

Guillermo Roca.

han depositados en recónditos archivos.

Cuando por mano maestra se hiciera nuestra historia, se encumbraría más y más la figura colosal de Raimundo Lullio; se robarian al olvido tan grandes hombres como los geógrafos y navegantes Matias, Filladestas, Gabriel Valseca, Jaime Ferrer, Julian Ballester; se encumbrarían á la altura que corresponde teólogos como el Exmo. Sr. cardenal D. Antonio Cerdá y el Exmo. Sr. cardenal don Antonio Despuig y Dameto, un P. Juan Artigues, insigne historiador de cosas árabes, y un obispo Nadal miembro de las inolvidables Córtes de Cádiz de 1812.

Pero, mientras tanto abandonemos con pena estos hombres, esta gloria, y vayamos á una figura que sigue en escala al autor del *Desconsuelo*... y grande tambien no solo por su saber sino por haber sido victima del despotismo ¡Ah! y ¡cuantas victimas ha producido en España el absolutismo! Padilla, Bravo, Maldonado, Crespi, Odon-Coloa, Lanuza, Riego, Quiroga, Torrijos, Lacy y que... ¡porque seguir!... una mujer en fin que estremece el alma, que alienta á todo corazon libe-

Esta tarde debe salir para Barcelona el empresario del Teatro-Circo Balear señor Garruti, con objeto de contratar la compañía de ópera que debe funcionar en dicho coliseo.

El sábado próximo nos dará á conocer la lista del personal.

Dicen algunos de nuestros colegas que se trata de colocar una estatua de nuestro paisano Ramon Llull en el patio principal del Instituto Balear.

El pensamiento es demasiado grande y patriótico para que dejemos de aplaudirlo y ensalzarlo cual merece.

Los vapores *Palma* y *Puerto-Mahón* salieron ayer tarde el primero á las cinco para Barcelona y el segundo á las cuatro para el punto que su nombre indica.

REVISTA COMERCIAL.

Artículos de Exportacion.

Algarrobas: Este fruto se ha elevado á 16 reales quintal desde nuestra última reseña, manteniéndose hoy firme á este tipo.

Almendron: Un ligero aumento de precio ha sufrido tambien cotizandose á 50 pesetas quintal (75 libras).

Vinos: Los caldos de Felanitx, Porreras, Manacor, Llummayor etc. para la exportacion, les pagan ya, desde 15 á 20 pesetas hectólitro segun clase. Como se vé el alza ha sido en estos, de consideracion.

Artículos de Consumos.

Harinas: Tienden á elevar sus precios, que en las clases que consignamos son:

1. A.	22	pesetas quintal.
1. Flor.	22	»
1. P.	22	»
1. F.	21 1/2	»
2.	20	»
3.	18 1/2	»

Trigos: Es probable que se declaren tambien hácia el alza, pero hasta hoy siguen manteniéndose:

Del pais	á 18 1/2	pesetas cuartera.
Cardeales	» 20	»

Avena: Faltan las clases superiores. La existente se detalla á 9 3/4 pesetas hectólitro.

Habichuela: Las del pais escasean, pretendiéndose á 33 pesetas cuartera; no presentándose á la venta ninguna de las clases extranjeras.

Maiz: Hay de este grano falta absoluta de todas las clases.

Palma 19 Febrero 1883.

E. A.

CORREO.

Madrid 15.

—En el Consejo de ministros de mañana se tratará principalmente de política y de presupuestos.

Están reunidas en el Congreso las comisiones que entienden en los proyectos de imprenta, marcas de fábrica, y del fomento de la marina de guerra y la subcomision de presupuestos de guerra y marina.

«Congreso: Reunido en sesion, sigue el debate del proyecto de reforma del Código de comercio.

En el salon de conferencias siguen haciéndose animados comentarios sobre la sesion de ayer.

Paris 15.—Gana probabilidades la formacion de un ministerio Freycinet, quien se ocupa en los trabajos preparatorios, tropezando con serias dificultades, pues desea que el nuevo gabinete tenga por base la izquierda radical y se apoye en una parte de la union republicana, y de la union democrática, á fin de que resulte un gabinete de conciliacion. Su situacion es sin embargo difícil por los compromisos que tienen contraidos con la extrema izquierda respecto á la cuestion de la Alcaldia central de Paris.

Una delegacion del Comercio y la industria de Paris ha visitado á M. Grevy, rogándole que termine la crisis en el mas breve plazo posible. M. Grevy ha prometido hacer cuanto esté á su alcance para dar á la crisis una pronta solucion.

—Paris 13.—Se ha producido un violento incidente en la Cámara de los diputados durante la sesion de esta tarde.

Lo ha provocado M. Paul de Cassagnac. Este diputado bonapartista seña levantado anunciando una interpelacion sobre el estado de agitacion en que se halla el pais; pero lo ha hecho en términos duros y violentos, negando al Gobierno el derecho de sentarse en el banco ministerial.

El ministro de la Justicia dijo que se ponía á la disposicion de la Cámara para señalar dia á la interpelacion.

La Cámara acordó aplazarlo para dentro de un mes.

Los conservadores protestaron contra este acuerdo, promoviéndose un tumulto espantoso y una tremenda confusion. En medio del alboroto se oyó una voz penetrante que decía que los ministros actuales eran capaces de todas las cobardias.

El presidente: ¿Quién ha pronunciado esas palabras insultante?

Todas las miradas se fijaron en M. Faure, quien dijo:

—Sostengo que este Gobierno carece del valor de adoptar ninguna resolucion, pero niego que haya pronunciado las ofensas que se me atribuyen.

El Presidente: Apoyado en el testimonio de la Cámara, propongo la censura contra M. Faure.

M. Paul de Cassagnac le defiende procurando desfigurar las palabras de Monsieur Faure.

Le contesta el ministro de Hacienda quien dice: «Yo he oido clara y distintamente la calificacion de cobardes aplicada á los ministros. Alguien la ha pronunciado; á él me dirijo para que tenga el valor de aceptar la responsabilidad de la injuria.»

M. Faure: insisto en lo dicho antes, sin que tenga que acusarme de haber inferido ninguna ofensa á nadie.

El ministro: entonces el gobierno tiene derecho de decir que quien se oculta despues de haber cometido un insulto, es el último de los cobardes.

La Cámara pronuncia seguidamente la censura.

El ministro ha enviado al finalizar la sesion sus padrinos á Mr. Faure. Este ha dado cumplidas explicaciones.

FRANCIA.

17 Febrero.

Menudean los ataques contra el Senado francés á consecuencia del proyecto Say-Wadington, que por lo visto ha tenido el triste privilegio de no satisfacer á nadie.

Los periódicos avanzados opinan que la república quedaria, si la proposicion se convirtiera en ley, maniatada á merced de los pretendientes, y los monárquicos revuélvense con furia por suponer que el acuerdo de la Alta Cámara es una mixtificacion indigna.

Alguno de los primeros, irritado porque los sucesos no se precipitan con la rapidez que quisiera, publica un violento artículo, en el cual pide la revision y amenaza con la revolucion.

Si cuando aún no conocian la actitud que la Cámara adoptaria al discutir de nuevo la proposicion votada en el Senado se expresaban de esta manera, fácil es presumir las violencias de lenguaje á que se entregarán hoy, que los diputados han transigido en apariencia, aunque no en realidad, porque la proposicion Barbey entrega al gobierno una arma poderosísima que podrá emplear á su antojo contra los principes, siempre que le plazca interpretar cualquier acto suyo como capaz de comprometer la seguridad del Estado.

Las intransigencias de unos y otros van á hacer muy difícil la apetecida transaccion entre los Cuerpos Colegisladores, harto agitados ya, sin necesidad de que extrañas sugerencias les impulsen á adoptar medidas extremas perjudiciales á todos, pero principalmente á Francia, cuyo comercio y cuya industria contribuyen á arruinar las convulsiones políticas.

Los telegramas comunicados desde Paris despues de la adopcion del proyecto Barbey por la Cámara, eran, si no tranquilizadores, menos graves que los de los últimos dias, pues hacian prever una solucion favorable al conflicto pendiente.

Casi se tenia por seguro una inteligencia, y sólo se esperaba para resolver la crisis que el Senado votara la cuestion de los principes.

Para entonces se creia probable un ministerio Ferry, aunque éste habia declarado de nuevo que no está dispuesto á aceptar el poder en vista de la situacion de la mayoría de la Cámara de diputados.

Aunque el dictamen de la comision reproduce los argumentos empleados en la Alta Cámara con motivo de la discusion de los proyectos rechazados no adelantaremos juicio respecto á la votacion de hoy. Si el proyecto Barbey triunfa, que puede dudarse, será por muy escaso número de votos.

Aunque el ayuntamiento de Paris fué siempre radicalísimo, la proposicion votada ayer tiene doble significacion por las circunstancias en que ha sido adoptada.

La «Agencia Fabra» da cuenta de la sesion en los siguientes términos.

Paris 16.—El acontecimiento del dia ha sido la sesion del ayuntamiento de Paris.

El intransigente Geoffrin ha apoyado la siguiente proposicion:

«Considerando que el Parlamento es impotente contra los pretendientes, ó cómplice de estos:

»Considerando la necesidad de no privar á la república de los medios de defensa contra las tentativas monárquicas eventuales.

»El ayuntamiento de Paris expresa el deseo de que sean amnistiados los anarquistas condenados por los tribunales de Rion y Lyon.

Se ha pedido la supesion del primer considerando por injurioso á los poderes públicos, y se acordó así.

Puesta á votacion la proposicion con dicha omision, fué aprobada por 36 votos contra uno. Los corajales de la derecha se abstuvieron de votar.

CONSEJO DE MINISTROS.

A las nueve y media se reunió anoche en el palacio de la Presidencia el Consejo de ministros, que terminó á la una y media.

No obstante su mucha duracion, careció de la importancia que se le atribuía, á juzgar por las noticias que respecto del mismo dieron los ministros.

Pero procediendo bajo la impresion que produjo en el ánimo de cuantos aguardaban la salida de los consejeros responsables el sello de contradiccion que se dibujaba en sus semblantes, bien se puede afirmar que la política no fué agena á las deliberaciones del Consejo.

Los síntomas de division de la mayoría del Congreso que ha hecho patente el último debate, y la eleccion de la comision sobre el Jurado, que ha de tener lugar hoy en la Alta Cámara, fueron objeto indudablemente de discusion en el seno del Consejo.

Los ministros no habrán podido menos de convenir en que la derrota del gobierno es mas que probable en dos secciones.

Aunque incidentalmente, el señor ministro de la Guerra aprovechó la ocasion que le ofrecia el recuerdo que se hizo respecto de lo ocurrido en el Consejo, para manifestar que no estaba dispuesto á dar un paso mas allá de lo propuesto por el Sr. Alonso Martinez respecto del matrimonio, y que aún en esto le seria difícil convenir.

Aparte de estos asuntos de carácter político, los ministros prestaron preferente atencion á los presupuestos generales, manifestando á este propósito el señor Pelayo Cuesta que convenia se le remitieran los parciales de cada departamento con la mayor urgencia.

El señor ministro de Fomento respondió á la excitacion de su compañero, que en su departamento se trabajaba con actividad durante toda la noche á fin de terminar aquel trabajo, que creia podria pasar hoy mismo al ministerio de Hacienda.

El señor ministro de Marina hizo una rápida exposicion de sus proyectos, y á propósito de la proposicion del Sr. Leygonier, se manifestó poco conforme con su espíritu, en el concepto de que con ella se coartaba la iniciativa del ministro en asunto de tanta importancia para la marina de guerra.

Expuesta por el mismo Sr. Rodriguez Arias la necesidad de armar las corbetas «Navarro» y «Castilla», el Consejo acordó conceder un crédito supletorio para dicho objeto, así como otros dos á ruego del ministro de la Gobernacion, uno con destino al fondo de calamidades públicas y el segundo para la «Gaceta.»

Los honores del Consejo han correspondido principalmente al señor ministro de Fomento.

Presentado por éste un proyecto de decreto, que ayer especificamos, por el que se establece la Instruccion primaria obligatoria, fué aprobado, y se planteará desde luego.

Asimismo aprobó el Consejo algunas modificaciones, propuestas por el mismo Sr. Gamazo, en la ley general de Canales y Pantanos.

Una noticia importante y tranquilizadora comunicó á sus compañeros el señor ministro de Gracia y Justicia, relacionada con la criminal asociacion denominada «La Mano Negra», que tenia consternado al vecindario de Jerez, amenazando

con propagarse á algunos otros puntos importantes de Andalucía.

Nombrado un juez especial para entender en dicha causa, han bastado cuatro dias para que sean descubiertos y presos gran parte de los individuos de la asociacion, cuyo número es muy considerable. Antes de la llegada del juez especial, se habian efectuado ya 30 prisiones.

Con lo dicho, y agregar que se encargó el exámen de algunos expedientes del Consejo de Estado al señor ministro de Gracia y Justicia, por haberse inhibido de conocer en ellos los de Hacienda y Ultramar, á quienes corresponden, creemos dar completa la reseña de lo ocurrido anoche en la reunion de los consejeros responsables.

—Rememorado por el vapor inglés «Jaime» ha entrado á las doce de ayer en el puerto de Cádiz con incendio en la bodega y desarbolado, el de igual nacion «Baldoque» cargado de esparto y plomo procedente de la Argelia, habiéndose detenido en Gibraltar para tomar carbon. No han ocurrido de gracias personales.

Al dictamen de la comision que entiende en el proyecto de ley de policia de imprenta, sólo habrá un voto particular. El del Sr. Isasa.

—Los amigos del Sr. Alonso Martinez, visiblemente contrariados por las manifestaciones del señor marqués de Sardoal, no abrigan, sin embargo, recelo alguno respecto del actual ministro de Gracia y Justicia, y aún aseguran que éste se ha de inspirar en procedimientos mas conservadores que los seguidos por su antecesor.

La razon que tienen para juzgar así es esta.

El Sr. Alonso Martinez, por sus antecedentes y filiacion política, ofrecia garantías bastantes á los elementos conservadores, lo que le permitia avanzar mas que el Sr. Romero Giron, el cual se verá precisado á desvanecer con su conducta las desconfianzas y recelos que á esos mismos elementos conservadores inspira.

Añaden que sólo en tal concepto le entregó una cartera el Sr. Sagasta.

—Ayer zarparon de Málaga, con rumbo á Cádiz, las fragatas de guerra «Victoria, Zaragoza, Sagunto, Carmen y Lealtad.»

Mr. Richardson Gardner, diputado del Parlamento inglés, ha llegado á esta corte con objeto de estudiar las principales ciudades de España y de examinar los asilos y hospitales especialmente destinados á los ciegos. El difunto padre de la señora del referido Mr. Richardson la legó una importante suma con objeto de fundar y dotar un asilo y escuela de ciegos en Londres.

Anteayer visitaron el asilo de la calle de San Mateo.

—La emigracion de trabajadores tomada cada dia en Jaen mayores proporciones. Las listas de embarque aumentan considerablemente.

—En el presupuesto del ministerio de la Gobernacion, que en breve será remitido al ministro de Hacienda, va incluido el de Establecimientos penales con gran aumento en los ingresos y casi insignificante en los gastos.

—De un crimen horrible, cometido en Cadaques, da cuenta «La Lucha de Girona.»

«Segun parece, un marido ha asesinado á hachazos á su esposa é intentado despues suicidarse. No se nos dan detalles, sólo nos dice nuestro activo corresponsal en Figueras, que el juzgado se trasladó inmediatamente al lugar del crimen, con fuerza de guardia civil de caballeria del puesto de Castelló de Ampurias, cuyo regreso se esperaba para ayer noche mismo con el asesino y cuerpo del delito.»

Tan bárbaro atentado ha consternado á los vecinos de dicho pueblo.

—El Sr. Sagasta ha recibido á una comision de profesores de esta corte, á la que prometió tratar en Consejo de Ministros de su peticion, que le parece justa, referente á la pretendida nivelacion de sueldos con los de los demás profesores.

El Sr. Sagasta manifestó que, á pesar de lo recargados que están los presupuestos, tenia esperanzas de que este asunto seria bien recibido por sus compañeros de gabinete.

—Por el ministerio de la Gobernacion se ha dispuesto que se cierre el cementerio de Dolores (Alicante), por haber sido causa de las fiebres tifoides que causaron varias victimas en aquella poblacion.

Al propio tiempo se han dado las órdenes oportunas para que se adopten cuantas medidas sanitarias aconsejen las circunstancias.

Telegramas Particulares.

Madrid 19 á las 5 t.

(Recibido á las 5 44 t.)

En el Congreso se han formulado varias interpelaciones.

En Francia se constituirá un Ministerio Ferry, quedando en el algunos ministros dimisionarios, incluso el de la Guerra, quienes proseguirán la represion contra los monárquicos por medio de decretos. Témense conflictos en el Senado.

Cuartos, 63'15.

SEÑORAS

Y SEÑORITAS.

Elegante y variado surtido de devocionarios se ha recibido en la papelería de José Tous, los hay en nácar, búfalo, coanda, máfil, hueso, madera, níquel, piel de Rusia y de Australia, chairén, tela y bédana. Los precios son baratísimos, los hay desde 5 a 300 reales.

14—Plaza de Cort—14
Frente a las Casas Consistoriales.

CAMACHO

(YA CAYÓ.)

Po'ka para piano, del maestro D. E. Martí Puig, autor de la célebre y popular Po'ka

El As de Oros.

Ambas composiciones, se hallan de venta en la

BIBLIOTECA MUSICAL.

5,—Jovellanos—5.

En el mismo establecimiento acaba de recibirse un magnífico surtido de *Música Religiosa* en mas para canto y órgano ó piano. Ave María, y otras de los mas acreditados compositores antiguos y modernos.

5,—Jovellanos—5.

BIBLIOTECA MUSICAL.

CAL.

Queda abierta la venta al peso de este artículo en el mismo local donde estuvo el cuartel de la guardia civil, Sindicato, número 139, y en la calle de la Misión número 72, al precio de tres reales quintal.

Se transportará á domicilio en el interior de Palma, por carretadas de 16 quintales, á cuatro reales carretada, ó sea con un aumento de precio de un cuartillo de real por quintal.

Nota.—Se llama la atención de los propietarios, maestros de obras y albañiles sobre la conveniencia de recibir la cal al peso, lo cual representará una ventaja positiva para sus intereses.

Don José Ramis de Ayreñor y Alemañy Capitan de Navio de la Armada Nacional, Comandante de Marina de esta Provincia y Capitan del Puerto de Palma.

Hago saber: Que debiendo tener lugar una Exposición internacional de pesca en Londres que dará principio el día 1.º de Mayo de este año, y cuyas instrucciones han sido publicadas en el Boletín Oficial de esta Provincia de fecha 9 del que cursa como tambien están de manifiesto en esta Comandancia para los que quieran enterarse y tomar parte en ella, se anuncia en este periódico para mas publicidad de los habitantes de esta Isla, advirtiéndose que una vez entregados los efectos embalados y rotulados en esta Dependencia, serán por cuenta del Estado todos los gastos que se originen hasta la devolución á los interesados. El 20 de Marzo próximo saldrá de Barcelona el vapor que ha de llevar los efectos, los cuales deberán ser entregados con anticipación, pudiendo pasar á recoger las correspondientes papeletas para tomar parte en ella, todos los días á hora de oficina hasta el 25 del que cursa.

Palma 17 Febrero 1883.—José Ramis de Ayreñor.

VIAJE A CETTE Y A MARSELLA
POR EL VAPOR

SANTUERI.

Este vapor saldrá del puerto de Palma para el de Certe del 15 al 18 del corriente Febrero y del mismo puerto de Palma para el de Marsella del 1 al 5 del próximo Marzo.

Admite carga y pasajeros. Se despacha desde las 10 de la mañana hasta las 2 de la tarde en la calle de San Jaime, 31 principal, en donde se anunciará oportunamente el día y hora de la salida.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando todo seccion perjuicio y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 2.

CAMBIO MALLORQUIN.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 25 del actual á las 10 de la mañana, en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la Secretaría se hallará espuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir, á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que, con arreglo al párrafo primero del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la Junta. Palma 8 Febrero de 1883.—Por el Cambio Mallorquin.—El Director Gerente, Jacinto Felis y Ferrá.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Antonio Valenti.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS.

Queda abierto el pago del dividendo de 36 pesetas por acción, correspondiente á beneficios de 1882, que la Junta General celebrada el día 4 acordó repartir á los señores accionistas.

Estos ó sus representantes debidamente autorizados podrán acudir á las oficinas de la Sociedad, todos los días útiles desde las 9 y media á la 1 de la tarde.

Palma 10. Febrero de 1883.—El Director, Antonio Vidal.

CREDITO BALEAR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á los efectos prevenidos en el artículo 27 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que tendrá lugar el día 4 del próximo Marzo á las once de la mañana, en la casa donde se hallan establecidas las oficinas de la Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar estará de manifiesto en la Secretaría y los señores socios que deban concurrir, se servirán recoger su papeleta de asistencia con la anticipación correspondiente.

Se advierte que las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de la fijada para celebrar la Junta. Palma 1.º Febrero de 1883.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, El Marqués del Reguer.

VINICOLA MALLORQUINA.

La Junta de Gobierno á los efectos del artículo 17 de los Estatutos por que se rige esta Sociedad, convoca á la General ordinaria para el día 10 de Marzo á las tres y media de la tarde en el salon de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio.

Convoca tambien á Junta General extraordinaria, que tendrá lugar luego de concluida la primera, al objeto de acordar si lo estima conveniente, que la celebración de las Juntas ordinarias se traslade para lo sucesivo á los meses de Julio, Agosto ó Setiembre. Palma 16 Febrero de 1883.—El Presidente, Martín Mayol.—P. A. de la J.—Bartolomé Ordinas, Secretario.

SUCURSAL DEL BANCO de España.

Se convoca á los Sres. Accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará en esta Sucursal el día 25 de Febrero próximo, á las 12 de la mañana, en cumplimiento del artículo 74 de los Estatutos.

En la portería de este edificio queda fijada la lista de los Sres. Accionistas á quienes corresponde el derecho de asistencia al acto, que son los que, con tres meses de antelación al día designado sean poseedores de 10 ó más acciones segun la modificación introducida en el citado artículo.

Las papeletas de asistencia se facilitarán en esta Secretaría ocho días antes del de la celebración de la Junta, de conformidad con el artículo 84 del Reglamento.

—Palma 21 de Enero de 1883.—El Oficial secretario, Emilio Figueras.

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Los Sres. tenedores de los resguardos de acciones correspondientes al pago del dividendo completario de 1882, números del 1 al 140, podrán pasar á estas Oficinas á recoger las referidas acciones, desde el próximo día; de 9 de la mañana á 1 de la tarde.—Palma 15 de Febrero de 1883.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

COMPANIA INDUSTRIAL Y MERCANTIL DE MALLORCA.

La Junta de Gobierno en virtud del artículo 39 de los Estatutos, convoca á la general ordinaria de señores accionistas para el domingo 25 de los corrientes á las 12 de la mañana en el local que ocupan sus oficinas.

Los señores accionistas que deseen asistir se servirán depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad hasta una hora antes de la celebración de la Junta, recogiendo su papeleta de asistencia. Palma 8 Febrero de 1883.—P. A. de la J. de G.—El Administrador, José Rosich.

BANCO DE LAS BALEARES.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, en cumplimiento de lo que se previene en los artículos 17 y 18 de sus Estatutos, convoca á la general de accionistas á reunión ordinaria que tendrá lugar el día 25 del corriente, á las 4 de la tarde, en las oficinas de la Sociedad.

A tenor de lo que prescribe el artículo 23 de los mismos Estatutos, los accionistas deberán depositar en la caja de la Sociedad, hasta el día 22 inclusive, las acciones que les den derecho de asistencia, recibiendo al mismo tiempo que un recibo de las mismas, la correspondiente papeleta de entrada.

Los tenedores de acciones que deseen autorizar á otros accionistas, deberán presentar, antes del día 25 sus poderes ó cartas de representación.

Palma 3 Febrero de 1883.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Tomás Forteza.

BANCO HISPANO COLONIAL.

Anuncio.

Con arreglo á lo dispuesto en el art. 1.º del Real Decreto de 12 de Junio de 1880, tendrá lugar el 11.º sorteo de amortización de los «Billetes» Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, el día 1.º de Marzo próximo, cuya amortización, conforme á la Real Orden de 26 del mismo Junio, se hará como los anteriores, por milésimas partes, debiendo amortizarse en este 11.º trimestre seis mil billetes de los 750,000 emitidos.

El sorteo se verificará públicamente en Barcelona, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios, número 1, principal, á las once de la mañana del referido día 1.º de Marzo y lo presidirá el Presidente del Banco ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario General. Del acto dará fé un Notario, segun lo previene el Real Decreto de 12 de Junio de 1880.

Antes de introducirlos en el globo destinada al efecto, se expondrán al público las 930 bolas sorteables y se extraeran de ellas 8, cuyos números quedarán amortizados en cada uno de los 750 millones de los títulos emitidos, resultando, por consecuencia, amortizados los seis mil billetes correspondientes á este sorteo.

El Banco publicará en los periódicos oficiales los números de los «Billetes» que en cada millar queden amortizados y dejará expuestas al público en este Establecimiento las bolas que hayan salido en el sorteo.

Barcelona 15 de Febrero de 1883.—El Gerente, P. de Sotolongo.

ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA.

Acordado por este Excmo. Ayuntamiento ampliar hasta el día 28 del actual el plazo para la rectificación de las listas electorales para las próximas elecciones de Concejales; quedan espuestas al público las referidas listas, en la parte inferior de esta Casa Consistorial, á fin de que puedan producirse en el plazo señalado las reclamaciones de inclusión ó exclusión que se crean convenientes. Palma 17 Febrero de 1883.—El Alcalde, Pascual Ribot.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Félix obispo.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en la Merced, dedicadas al Patriarca S. José.

Al Público.

En la calle de San Pedro Nolasco número 7 hay un espacio local para alquilar que tanto puede servir de almacen como para cuadra y cochera. En la misma casa informarán.

Se alquila

un tercer piso en la calle del Campo Santo. Tiene agua á grifo y espaciosas habitaciones. En esta imprenta darán razon.

En la villa de María,

hay una nodriza de 30 años, de buena familia, que vive calle del Carmen, número 14, con leche de pocos días que desea una criatura para lactar en aquella villa.

A QUIEN CONVenga.

Tanto se vende como se alquila, una casa sita en el «Pont d'Inca» cerca la Harinera Balear. Informarán plaza de San Antonio, 68, principal.

Se alquila la casa bo-

tiga número 19, de la calle de Berard. Almudaina 3 informarán.